

**PERTANGGUNGJAWABAN PIDANA TERHADAP TINDAK PIDANA
KORPORASI ATAS PENGELOLAAN LIMBAH B3 TANPA IZIN
(STUDI KASUS PUTUSAN NO.291.PID.SUS/2014/PN.SMG)**

SKRIPSI

Oleh:

Dary Hasbiantoro

201610115178



**PROGRAM STUDI ILMU HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS BHAYANGKARA JAKARTA RAYA
2020**

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Judul Skripsi : Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi
Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan
No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)

Nama Mahasiswa : Dary Hasbiantoro

Nomor Pokok Mahasiswa : 201610115178

Program Studi/Fakultas : Ilmu Hukum/Hukum

Tanggal Lulus Ujian Skripsi : 24 Juli 2020

Bekasi, 27 Juli 2020

Pembimbing I

Pembimbing II


Dr. Dwi Seno Wijanarko, S.H.,MH
NIDN. 0331017006


Octo Iskandar, S.H.,MH
NIDN. 0205105601

LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi
Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan
No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)

Nama Mahasiswa : Dary Hasbiantoro

Nomor Pokok Mahasiswa : 201610115178

Program Studi/Fakultas : Ilmu Hukum/Hukum

Tanggal Lulus Ujian Skripsi : 24 Juli 2020

Bekasi, Juli 2020

MENGESAHKAN,

Ketua Penguji : **Dr. Amalia Syauket S.H., M.Si**
NIDN 0303116302

Penguji I : **Dr. Dwi Seno Widjanarko, S.H., M.H**
NIDN 0331017006

Penguji II : **Rachmat Kurniawan Siregar, S.H., M.H**
NIDN 0322047703

MENGETAHUI,

Ketua Program Studi
Ilmu Hukum

Dekan
Fakultas Hukum

Jantarda Mauli Hutagalung, S.H., S.Pd, M.H
NIDN. 0308018202

Dr. Ika Dewi Sartika Saimima, S.H., M.H., M.M
NIDN. 0312117102

LEMBAR PERNYATAAN

Yang bertandatangan di bawah ini :

Nama : Dary Hasbiantoro
NPM : 201610115178
TTL : Jakarta, 16 Juli 1996
Prodi : Ilmu Hukum

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul “Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)”. Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini merupakan hasil karya sendiri kecuali pengutipan sebagai referensi yang sumbernya telah dituliskan secara jelas sesuai dengan kaidah penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari ditemukan adanya kecurangan dalam karya ini, saya bersedia menerima sanksi dari Universitas Bhayangkara Jakarta Raya Sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Bekasi, 05 Agustus 2020

Yang membuat pernyataan



Dary Hasbiantoro

**PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK
KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Bhayangkara Jakarta Raya, saya yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Dary Hasbiantoro

NPM : 201610115178

TTL : Jakarta, 16 Juli 1996

Prodi : Ilmu Hukum

Fakultas : Hukum

Jenis Karya : Skripsi

Demi Pengembangan ilmu Pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Bhayangkara Jakarta Raya Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah saya yang berjudul: "Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)".

Beserta perangkat yang ada (bila diperlukan). Dengan hak bebas royalti non-eksklusif ini, Universitas Bhayangkara Jakarta Raya berhak menyimpan, mengalihmedia/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data, mendistribusikannya, menampilkan /mempublikasikannya di internet atau media lain untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik hak cipta.

Segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran hak cipta karya ilmiah ini menjadi tanggung jawab saya pribadi.

Demikian pernyataan saya buat dengan sebenarnya.

Bekasi, 05 Agustus 2020

Yang membuat pernyataan


Dary Hasbiantoro

ABSTRAK

Dary Hasbiantoro. 201610115178. Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)

Lingkungan hidup adalah kesatuan ruang dengan semua benda, daya, keadaan, dan makhluk hidup, termasuk manusia dan perilakunya, yang mempengaruhi kelangsungan peri kehidupan dan kesejahteraan manusia serta makhluk hidup lain. Untuk keberlangsungan hidupnya, manusia memanfaatkan sumber daya alam demi kebutuhannya. Namun dalam pemanfaatannya terkadang manusia tidak memperhatikan dampak yang akan ditimbulkan. Pada penulisan skripsi ini bertujuan untuk mengetahui dan menjelaskan tentang aturan hukum pengelolaan limbah B3 tanpa ijin serta pertanggungjawaban pidana terhadap korporasi atas pengelolaan limbah B3 tanpa ijin.

Metode penelitian yang digunakan adalah metode analisis data dan penelitian kepustakaan (Library Research) / penelitian hukum yuridis-normatif, meliputi bahan-bahan hukum primer yang terdiri dari Undang-Undang Nomor 32 tahun 2009 tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup dan Kitab Undang-undang Hukum Pidana, bahan-bahan hukum sekunder yang terdiri dari buku literatur yang ditulis oleh para pakar hukum, karya ilmiah yang berkaitan dengan masalah yang penulis teliti, peraturan perundang-undangan, serta putusan Pengadilan Negeri Nomor 291/Pid.Sus/2014/PN.Smg, Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2009 tentang perlindungan dan pengelolaan Lingkungan Hidup serta Peraturan Pemerintah pusat dan Pemerintah Daerah bahan hukum tertier terdiri dari kamus bahasa belanda, kamus bahasa Indonesia.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa dasar pertimbangan hukum dalam memutus perkara pelaku tindak pidana pencemaran lingkungan, terlihat dari unsur-unsur yang telah memenuhi pasal 102 Undang-Undang No.32 tahun 2009 tentang perlindungan pengelolaan lingkungan hidup Jo. Pasal 116 ayat (1) ke-1 KUHP tersebut yaitu unsur-unsur setiap orang, melakukan usaha dan / atau kegiatan yang wajib memiliki amdal atau UKL-UPL tanpa memiliki izin lingkungan serta dihukum sebagai Pelaku Tindak Pidana orang yang melakukan, yang menyuruh melakukan dan yang turut melakukan tindak pidana dalam pengelolaan oli bekas terhadap aspek sosial ekonomi.

Kata Kunci : Pertanggungjawaban, Korporasi, Pengelolaan Limbah B3

ABSTRACT

Dary Hasbiantoro. 201610115178. *Criminal Liability Towards Corporate Crime for Management of B3 Waste Without Permission (Case Study of Decision No.291 / Pid.Sus / 2014 / PN.Smg)*

The environment is a union of space with all objects, power, conditions, and living things, including humans and their behavior, which affect the continuity of life and the welfare of humans and other living things. For the survival of his life, humans use natural resources for their needs. But in its use sometimes humans do not pay attention to the impact that will be caused. The purpose of this thesis is to find out and explain the legal rules of B3 waste management without permission and criminal liability towards corporations for the management of B3 waste without permission.

The research method used is the method of data analysis and library research / juridical-normative legal research, including primary legal materials consisting of Law Number 32 of 2009 concerning Environmental Protection and Management and the Law Book of Laws Criminal, secondary legal materials consisting of literary books written by legal experts, scientific work relating to the matter of the authors, the laws and regulations, and the decision of the District Court Number 291 / Pid.Sus / 2014 / PN.Smg , Law Number 32 of 2009 concerning Environmental protection and management as well as Central Government and Regional Government Regulations of tertiary legal materials consist of Dutch language dictionaries, Indonesian dictionaries.

The results showed that the basis for legal considerations in deciding cases of perpetrators of environmental pollution crime, seen from the elements that had fulfilled article 102 of Law No.32 of 2009 concerning the protection of environmental management Jo. Article 116 paragraph (1) of the Criminal Code is elements of every person, conducting business and / or activities that are required to have an Environmental Impact Assessment or UKL-UPL without having an environmental permit and are convicted as a criminal offender who commits, who orders to do and who participated in committing criminal offenses in the management of used oil against socio-economic aspects.

Keywords: Responsibility, Corporations, Hazardous Waste Management

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Assalamualaikum Warrahmatullahi Wabarakaatuh

Penulis mengucapkan puji syukur kehadirat Allah Subhanahuwata'ala yang telah mencurahkan rahmat dan kasih-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini tepat waktu tanpa ada kendala yang berarti, sebagai salah satu syarat wajib dalam meraih gelar Sarjana Hukum di Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis memilih judul : “Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin (Studi Kasus Putusan No.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg)”. Penulis menyadari bahwa materi skripsi ini masih jauh dari kata harapan dan kesempurnaan, namun penulis sudah berusaha semaksimal mungkin untuk dapat menyelesaikan skripsi ini dengan sebaik-baiknya. Penulisan skripsi ini tidak akan terselesaikan tanpa dukungan dari berbagai pihak dan juga bantuannya. Maka dari itu penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada :

1. Kedua orang tua saya Bapak Setijo Darmono dan Ibu Miatun. Terima kasih yang tak terhingga untuk dukungan, motivasi, kerja kerasnya serta pengorbanan untuk anak pertamanya ini dalam mengasuh hingga detik ini dan juga dia-doa yang telah dipanjatkan yang membawa anaknya sampai ketitik sekarang ini.
2. Adik saya yaitu Kafi Rijal Muayyad Billah. Terima kasih atas dukungan dan doa yang telah diberikan dan dipanjatkan untuk saya.
3. Keluarga Besar Hartini Soejadi dan Keluarga Besar Sukirman. Terima kasih atas dukungan dan dorongan moril untuk saya selama ini.
4. Dr. Drs. H. Bambang Karsono, S.H.,M.M.,M.H. Selaku Rektor Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
5. Dr. Ika Saimaima Dewi, S.H.,M.H. Selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya yang selalu memotivasi mahasiswa-mahasiswanya.

6. Dr. Dwi Seno Wijanarko, S.H.,M.H. Selaku Dosen Pembimbing I yang telah banyak memberikan kontribusi, masukan, sumbangan pemikiran, motivasi serta waktu yang diluangkan untuk membimbing saya.
7. Drs. Octo Iskandar, S.H.,M.H. Selaku Dosen Pembimbing II yang telah banyak memberikan kontribusi, masukan, sumbangan pemikiran, motivasi serta waktu yang diluangkan untuk membimbing saya.
8. Seluruh Staff Pengajar Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya yang telah membimbing dan memberikan ilmunya terhadap penulis yang tak dapat disebutkan namanya satu persatu.
9. Seluruh Staff Tata Usaha secretariat Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya dan seluruh staff perpustakaan Universitas Bhayangkara Jakarta Raya.
10. *Letter S Club* dan *WK Club* yang telah memperbolehkan saya menghilangkan rasa penat saya ketika kehabisan ide dalam mengerjakan skripsi ini.
11. Meylita Putri Kusuma Dewi,Amd.Keb selaku *partner special* yang selalu menemani, membantu, mendukung dan menyemangati hingga skripsi ini dapat terselesaikan.
12. Teman-teman Kelas B1 Reguler Sore sebagai teman seperjuangan dari awal perkuliahan hingga saat ini dan besar harapan kita semua untuk lulus bersama dan tentunya sukses bersama.
13. Teman-teman KKM beserta Dosen Pembimbingnya (bu Anggie, mas Tomi, mas Apri, mas Heri, mas Ratno, bang Eko, Winda, Yuda, Fikri, Dinda) yang telah menyelesaikan KKM bersama dan menyemangati satu sama lain hingga saat ini.
14. Teman-teman selingkungan RT.011 RW.007 yang telah membantu dalam hal-hal yang bersifat non-teknis dan selalu menghibur ketika *badmood* melanda saya.
15. Seluruh teman-teman yang telah memberikan sumbangsuhnya terhadap skripsi ini.

Semoga Allah Subhanahuwata'ala membalas segala amal dan kebaikan yang kita lakukan. Penulis pun menyadari bahwa masih banyak kekurangan dalam

menyusun skripsi ini. Oleh karena itu penulis mengharapkan saran, masukan serta kritik yang berguna agar skripsi ini dapat memberikan manfaat serta menambah wawasan bagi pihak yang berkepentingan.

Bekasi, 19 Juli 2020



Dary Hasbiantoro



DAFTAR ISI

COVER.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI.....	ii
LEMBAR PENGESAHAN	iii
LEMBAR PERNYATAAN.....	iv
LEMBAR PENRYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	v
ABSTRAK.....	vi
ABSTRACT.....	vii
KATA PENGANTAR	viii
DAFTAR ISI.....	ix
DAFTAR SINGKATAN	x
MOTTO dan PERSEMBAHAN	xi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1. Latar Belakang Masalah.....	1
1.2. Identifikasi dan Perumusan Masalah	4
1.2.1. Identifikasi Masalah.....	4
1.2.2. Perumusan Masalah	4
1.3. Tujuan dan Manfaat Penelitian.....	4
1.3.1. Tujuan Penelitian	4
1.3.2. Manfaat Penelitian	5
1.4. Kerangka Teoritis, Kerangka Konseptual, dan Kerangka Pemikiran	6
1.4.1. Kerangka Teoritis	6
1.4.2. Kerangka Konseptual.....	9
1.4.3 Kerangka Pemikiran	10
1.5. Sistematika Penulisan.....	11

BAB II TINJAUAN PUSTAKA	12
2.1. Pengertian Lingkungan Hidup.....	12
2.2. Pengelolaan Lingkungan Hidup	15
2.3. Pengendalian Lingkungan Hidup	17
2.4. Permasalahan Lingkungan Hidup.....	18
2.5. Faktor-Faktor Penyebab Perubahan Lingkungan Hidup.....	21
2.6. Pengertian Hukum Lingkungan.....	22
2.7. Ruang Lingkup Hukum Lingkungan	23
2.8. Kedudukan Hukum Lingkungan	24
2.9. Asas Hukum Lingkungan.....	25
2.10. Pengertian Hukum Pidana Lingkungan	27
2.11. Kesengajaan dalam Tindak Pidana Lingkungan	29
2.12. Kelalaian dalam Tindak Pidana Lingkungan Hidup.....	30
2.13. Arti dan Peranan Analisis Mengenai Dampak Lingkungan.....	31
2.14. Kejahatan Korporasi	32
2.15. Subjek Hukum Pidana Lingkungan	38
2.16. Individu Sebagai Subjek Hukum	40
2.17. Badan Hukum Sebagai Subjek Hukum.....	41
2.18. Teori Pertanggungjawaban dalam Korporasi dan Lingkungan Hidup	44
BAB III METODE PENELITIAN	53
3.1. Metode Penelitian	53
3.2. Jenis dan Pendekatan Penelitian	53
3.3. Sumber Bahan Penelitian	54
3.4. Prosedur Pengumpulan Bahan Penelitian	54
3.5. Teknik Pengolahan dan Analisa Data	55
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	57
4.1. Delik Pidana Lingkungan.....	57
4.2. Unsur Delik Pidana Lingkungan	59
4.3. Pertanggungjawaban Pidana.....	60
4.4. Analisa Putusan Nomor.291/Pid.Sus/2014/PN.Smg	65

4.4.1. Dakwaan dan Tuntutan Jaksa	68
4.4.2. Keterangan Saksi	70
4.4.3. Keterangan Ahli.....	71
4.4.4. Barang Bukti	72
4.4.5. Surat Keterangan	73
4.4.6. Keterangan Terdakwa	73
4.4.7. Pertimbangan dan Putusan Hakim.....	76
4.5. Analisis Pertanggungjawaban Pidana Terhadap Tindak Pidana Korporasi Atas Pengelolaan Limbah B3 Tanpa Izin.....	77
BAB V PENUTUP	81
5.1. Simpulan	81
5.2. Saran	83
DAFTAR PUSTAKA.....	84
RIWAYAT HIDUP PENULIS	88
LAMPIRAN-LAMPIRAN	89

DAFTAR SINGKATAN

Lambang/Singkatan	Arti dan Keterangan
UUD	Undang-Undang Dasar
UU	Undang-Undang
PP	Peraturan Pemerintah
KLH	Kementerian Lingkungan Hidup
BLH	Badan Lingkungan Hidup
KUHP	Kitab Undang-Undang Hukum Pidana
KUHAP	Kitab Undang-Undang Hukum Acara Pidana
AMDAL	Analisis Mengenai Dampak Lingkungan
KBBI	Kamus Besar Bahasa Indonesia
SDM	Sumber Daya Manusia
SDA	Sumber Daya Alam
B3	Bahan Berbahaya dan Beracun
UKL	Upaya Pengelolaan Lingkungan Hidup
UPL	Upaya Pemantauan Lingkungan Hidup
PT	Perseroan Terbatas

DAFTAR LAMPIRAN

NO	LAMPIRAN
1	PUTUSAN NO.291/PID.SUS/2014/PN.SMG
2	PERDA KOTA SEMARANG NOMOR 13 TAHUN 2008



MOTTO

*“THE INTELLIGENT PEOPLE CAN LOSE
BECAUSE OF THE TENACITY OF THE FOOLS”*

*“ORANG YANG SUKSES TIDAK SELALU ORANG YANG PINTAR,
TAPI ORANG YANG SUKSES ADALAH ORANG YANG GIGIH DAN PANTANG
MENYERAH”*

“PATIENCE IS NEEDED WHEN YOU WANT TO ACHIEVE A SUCCESS”

*“SEKALI MELANGKAH PANTANG MENYERAH SEKALI TAMPIL HARUS
BERHASIL”*

-MOTIVASI_INDO-

PERSEMBAHAN

UNTUK BAPAK DAN IBU YANG SUDAH MEMBESARKAN DAN JUGA MENDIDIK
SAMPAI DENGAN SAAT INI, **I LOVE YOU.**